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香港文匯報訊 推動長江發展工作會議前日在北京
召開。中共中央政治局常委、國務院副總理張高麗主
持會議並講話。會議研究討論《2015年推動長江經濟
帶發展工作要點》，部署下一步深入推動長江經濟帶
發展工作。

長江經濟帶具戰略地位
據央視網報道，張高麗會上表示，依托黃金水道推

動長江經濟帶發展，是時代變革大趨勢，是經濟發展
新常態，是重大戰略決策。長江經濟帶在中國區域發
展總體格局中具有重要戰略地位，建設長江經濟帶，
堅持一盤棋思想，理順體制機制，加強統籌協調，處
理好政府與市場、地區與地區、產業轉移與生態保護
等關係，不搞「政策窪地」，不搞「拉郎配」，避免

虛假項目和污染轉移，防止低水平重複建設，更好地
發揮長江黃金水道作用，努力構建橫貫東西、輻射南
北、通江達海、經濟高效、生態良好的長江經濟帶。

與「一帶一路」銜接互動
張高麗強調，要科學謀劃、創新機制、加強統籌，

扎實有序做好推動長江經濟帶發展工作。要加強規劃
引導，做好推動長江經濟帶發展的頂層設計。要繼續
挖掘和利用長江黃金水道優勢，加快建設綜合立體交
通走廊，提升幹支流航運能力，增強對長江經濟帶發
展的戰略支撐。要實施創新驅動發展戰略，優化沿江
產業佈局，合理引導產業轉移，促進長江經濟帶發展
提質增效升級。要堅持走新型城鎮化道路，優化城市
群佈局和形態，保護山水特色和歷史文脈，搞好新型
城鎮化綜合試點。要統籌沿海沿江沿邊和內陸開放，
加強與「一帶一路」戰略之間的銜接互動，提升長江
經濟帶開放型經濟水平。要加強生態環境保護，建設
綠色生態廊道，確保長江經濟帶水清地綠天藍。要建
立健全地方政府之間協調合作機制，共同研究解決區
域合作中的重大事項。要科學論證重點項目和工程，
成熟一批推出一批，加快在重點領域取得實質性突
破。各有關省市和部門要強化責任，積極作為，搞好
配合，狠抓落實，切實把長江保護好利用好，把長江
經濟帶建設好發展好。
馬凱、孫政才、韓正、楊晶和推動長江經濟帶發展領導

小組成員及有關部門工作人員參加了會議。

香香港文匯報訊港文匯報訊（（記者記者 劉凝哲劉凝哲、、楊凌雲楊凌雲 北京報道北京報道））各界呼籲多各界呼籲多
年的北京戶籍改革終於破冰年的北京戶籍改革終於破冰，，通州作為北京實施積分落戶制的試通州作為北京實施積分落戶制的試
點點，， 66萬個落戶指標的方案影響北京數百萬常住外來人口萬個落戶指標的方案影響北京數百萬常住外來人口。「。「積積
分落戶分落戶」、「」、「通州買房通州買房」」成為網絡熱議的話題成為網絡熱議的話題。。記者昨日記者昨日
走訪發現走訪發現，，通州看房人群已有明顯增加通州看房人群已有明顯增加。。業界人士表示業界人士表示，，
通州新樓及二手樓本月成交量均較上月升兩成通州新樓及二手樓本月成交量均較上月升兩成，，預計預計
數月內樓價也許會上漲兩成數月內樓價也許會上漲兩成。。

京京66萬落戶指標萬落戶指標

香港文匯報訊（記者 張紫晨 北京報道）
距離中國農曆新年還有兩周，象徵北京傳統
文化的地壇廟會將於本月10日首次走出國
門，為泰國曼谷的當地華人和居民上演包括
非物質文化遺產、老字號、民俗、文藝表演
等四個版塊內容的活動，讓泰國民眾在家門
口就可體驗中國優秀的傳統文化。
據北京市東城區文化創意產業促進中心主

任李多多介紹，「地壇文化廟會全球行．曼
谷之旅」被文化部列入2015年「歡樂春節」
的活動框架，活動主題定為「地壇廟會在曼
谷，攜手祈福迎新年」，且2015年恰逢中泰
兩國建交40周年暨泰國詩琳通公主60壽辰
之年。春節前夕，在泰國舉辦「地壇文化廟
會」活動，必將進一步增進中泰兩國人民友
好交流，也為北京市東城區文創企業「走出
去」搭建平台，有利於打造「地壇文化廟
會」這一文化品牌。
據活動承辦單位東方妙匯國際文化傳播有限

公司的負責人說，共有15個非遺項目參加本次
曼谷之旅，其中包括著名的北京工藝品「四大
名旦」中的景泰藍和雕漆，以及列入聯合國教
科文組織人類非物質文化遺產名錄的剪紙等。

近日，國家發展改革委等11部門通知印發《國家新型
城鎮化綜合試點方案》，通州等62個城市（鎮）列為國
家新型城鎮化綜合試點地區。「這個月，通州二手房的
銷量已較上月漲了兩成。」一位房地產中介人士告訴記
者，目前樓價還沒有普遍上漲，但是不能排除業主「坐
地漲價」，甚至突然毀約漲價等情況。這位中介「推心
置腹」地說：「趕緊買，我若有錢，就買通州。」
房地產業內人士認為，通州積分落戶的試點，必將引

發一輪樓市炒作。通州樓市在2010年曾經被不健康的所
謂「北京次中心」炒作，導致投資佔比高。業界人士認
為，此次試點政策一出，房價肯定會上漲。就目前的房
價來看，「至少先漲20%」。「政策對於通州樓市，不
管是新房還是二手樓，都有明確的推動。不僅價格會上
漲，銷量也會提高20%。」一位房地產商自信地說。

料地價相繼上浮
內地媒體引述業內人士分析，最近在通州核心區已出

讓41宗多功能用地，今年加入即將有散售型寫字樓上市
的背景下，該政策正當為項目的銷售提供支撐。如果積
分制落戶通州，不僅僅是銷售量和房價上漲，地價估計
也會有10%到20%的上浮。
官方人士接受本報訪問時指出，中央文件印發後，通

州未來將就積分落戶政策出台具體細則，明確落戶的條
件及實施方式。據了解，通州區積分落戶試行管理辦法
以具有合法穩定就業和合法穩定住所（含租賃）、參加
城鎮社會保險年限、連續居住年限等為主要指標，合理
設置積分分值，達到一定分值即可申請落戶。據悉，北
京現時外來常住人口達800餘萬人。

積分落戶制不會增實際人口
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香港文匯報訊（記者 劉凝哲
北京報道）國家發改委日前明
確，通州作為北京積分落戶試
點，擬在兩年推動6萬外來人口落
戶。北京大學社會學教授夏學鑾
昨日就此向本報表示，雖然目前
積分落戶的細則還未出台，但相
信能夠落戶的外來人口應已在京
工作、生活多年，不會給北京人
口數量帶來很大衝擊，「政策具
有積極意義」。
發改委關於北京通州試點改革
的文件下發後，有專家認為，文
件雖令北京戶籍改革破冰，但

「來得太晚，而且也不是全面實
施」。也有專家更關注積分落戶
的實施細則，「到底是哪些條件
符合積分標準，哪6萬人符合落戶
要求，政策的對錯好壞，必須要
看執行過程」。

政策應傾向高端人才
夏學鑾教授認為，積分落戶政策
雖或會繼續加重北京的「大城市
病」，但仍是很積極的。他說，能
夠獲得北京市民資格的，應是長期
在北京生活的，有職業和房子的外
來人士。這些人的落戶，不會改變

北京的實際人口。而實施這一政
策，有利於促進社會公平。
夏學鑾預計積分落戶的細則，

應包括在北京工作年限、擁有住
房、穩定的工作等基本條件。此
外，還應向高科技人才傾斜。
至於積分落戶政策會否在試點

後全面推開，夏學鑾表示，北京
的老城區已十分擁擠，發展空間
很小，大量吸納外來人口的可能
性較小。未來可能會選擇與通州
相似的、外來人口較
多、發展速度較快的區
縣推開積分落戶政策。

■■通州樓市月成交量增通州樓市月成交量增
兩成兩成。。圖為工人在北京圖為工人在北京
通州一建築工地施工通州一建築工地施工。。

資料圖片資料圖片

張高麗 ：提升長江經濟帶開放型經濟

北京戶口值多少錢？目前「黑中介」的明碼標價是20
多萬元（人民幣，下同），但「多花40、50萬才搞定的
情況也有」。北京戶口有多好？媒體計算，北京有令內
地其他省市難以企及的教育環境、醫療保障、養老保險
等制度，一個北京戶口綁定80逾項福利、涉及利益超過
百萬元。那麼，得到北京戶口究竟有多難？

在積分落戶政策之前，外來人口成為北京人有五種途
徑。第一，是應屆畢業生的「留京指標」，但將近北京
23萬應屆畢業中只有1萬人能如此幸運。第二，是針對
高層次海歸人才的「千人計劃」，顧名思義，其學歷、
學術要求極高，數量也極少。第三，針對夫妻、子女的
「投靠落戶」。規定極為嚴格，比如夫妻投靠，必須年
滿45歲、結婚滿10年、非農戶口，在京有房。

第四種途徑，更令普通人望塵莫及。是針對成功企
業家，納稅數額須極為「動人」，才有留京資格。第

五種也是最多人選擇的，考公務員、應聘進入有
進京指標的國企、高科技企業。但是，目前很多
國企、中央直屬事業單位已無法辦理非應屆畢業

生的北京戶口，也就是說，很多在北京「為國家打
工」的人同樣也沒有北京戶口。

對普通人最公平的制度
積分落戶在通州的試點，通過量化參加社保年限、

連續居住年限等條件，達到一定分值，即可申請在京
落戶。這令很多人的「進京」之路多出一種選擇，讓
數百萬「北漂」找到歸屬感成為可能。對普通人來
說，是相對公平、簡單、可行的方式。

居長安，大不易，做北京人太難。雖然目前官方還未
公佈積分落戶的細則，但這次以外來人口享有同等基本
公共服務為目的的改革，已撬動了最嚴
格的北京戶籍政策，令人們看到進一步
實現社會公平的可能性。

■記者劉凝哲

做北京人有多難
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成交量激增 業界料漲價兩成
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地壇廟會「走出去」
春節前亮相曼谷

香港文匯報訊 央視春晚
30多年的歷史上，將第二
次上演反腐題材相聲。今
年將邀兩位來自陝西的相聲
新貴苗阜、王聲表演涉及大
尺度的反腐題材相聲。據
悉，紀委還參與座談會，為
該次演出提供真實素材。

嘲諷尺度30年之最
相聲是諷刺的藝術，但

反腐題材相聲在央視春晚
舞台30多年的歷史上，僅
牛群有一個《巧立名目》
曾經直接諷刺過「領導」
這一群體，另外，趙本山
早年的小品也曾諷刺過
「亂來」的基層幹部。

據《西安晚報》報道，
苗阜、王聲兩人今年的尺
度早已突破牛群當年相聲
中的「領導冒號」。前
日，在往年春晚綵排階段
上幾度浮沉的苗阜、王
聲，亮相首次大聯排，這
次很可能最終順利登上春
晚的反腐相聲諷刺尺度之
大，涉及題材之「敏
感」，堪稱30年來之最。
苗阜說：「壓力太大，畢

竟30多年來幾乎沒人再碰
過，怎麼才能揣摩好貪官的
心理？這要感謝省委，我向
省委求助，大家立即組織了
紀委的班子領導開了好久座
談會，結果搜集的真實素材
越來越多，都可以寫成幾個
作品了。」
苗阜又說：「大家都評

價說這在春晚舞台是前無
古人的，在審查的時候領
導說該說就說，不用迴
避，實事求是最好，這反
映整個社會開放包容的心
態。」

■相聲演員苗阜（左）、
王聲。 網上圖片
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掀通州樓市熱掀通州樓市熱

■■張高麗主持推動長江經濟帶發展工作會議並講張高麗主持推動長江經濟帶發展工作會議並講
話話。。 新華社新華社

茂名茂名新常態新常態 新作為新作為

■水東碼頭 丘立賀攝

系 列 之 二

港澳政協委員熱議粵東西北大變化：

香港文匯報訊（記者孫雪、胡若
璋廣州報道）茂名市政協八屆四次
會議於上月27日開幕。會議開幕前
一晚，市委書記許光、市長李紅軍
帶領廖鋒、黃心強、李玉楷、吳剛
強等同志親切看望了參加會議的港
澳政協委員們，對港澳委員們在過
去一年裡為茂名經濟社會發展作出
的積極貢獻表示感謝，並希望新的
一年他們履行好委員職責。
許光就2014年茂名市經濟社會發

展情況，向港澳委員們做了大致介
紹。他說，2014年在宏觀經濟環境
偏緊的情況下，茂名經濟發展保持較快速度，完成生
產總值 2349 億元，經濟總量排全省第 7位，增長
10.4%，生產總值、規上工業增加值、固定資產投資等
9個關鍵指標增速位居全省前4位，在全省粵東西北地
區振興發展評估考核中總分第一。
香港添民科技控股有限公司行政總裁、香港茂名同鄉
總會會長、市政協委員梁正中表示，家鄉茂名的發展一
日千里，近年每次組團回鄉考察，也是希望在這個最好
的時機裡，讓所有在港投資建業的茂名人士了解家鄉的
發展與規劃，並爭取參與到家鄉的建設中來。
對於，外界一直關注的濱海新區開發和交通基礎設施
建設，據許光介紹，更是取得了實質性的重大進展。過
去的一年，茂名對外、對內交通建設加快推進，創多年
來茂名市交通建設項目開工、在建數量之最。
許光表示，這些成績是茂名市人民共同努力的結

果，但毫無疑問也凝聚了港澳委員們的智慧和汗水。
許光期待各位委員當好推動茂名新一輪大發展正能量
的代表，為奮力推進茂名加快發展多建睿智之言，多

獻務實之策，多出助推之力，共同支撐起茂名大發展
的未來。更鼓勵各港澳委員要把思想行動切實統一到
當前新形勢、新常態的要求上來，做到參政不行政、
議政不干政，善於當「鼓號手」而不當「爆破手」，
積極為茂名發展鼓與呼、奔與跑，看到成績就鼓勵宣
傳，見到問題就客觀指出，遇到困難就一起應對，共
同呵護來之不易的新局面，齊心推進茂名大發展。
港澳委員們也積極表態，過去的一年，茂名市政協
重視加強與港澳委員們互通情況，交流經驗，增進團
結，聯絡感情。在共商茂名發展大計等方面，更是充
分溝通，對此許多港澳委員表示讚賞，且一致表示，
茂名近年發展，堪稱樣本。
此外，圍繞融資、徵地、環保、基礎設施建設、招
商引資等熱點項目方面，港澳委員們提出了許多真知
灼見。他們紛紛表示，新的一年將履行職能不辱使
命，繼續為茂名的發展獻策出力，更加關心和支持茂
名的各項建設與社會發展，為推動茂名和香港、澳門
經濟社會發展作出更大的貢獻。

茂名堪稱發展樣本

■■包茂高速創建了茂名高速包茂高速創建了茂名高速「「奇跡奇跡」」 丘立賀丘立賀攝攝


